



El coordinador del plan en la región detalló las ventajas que tendrá esta nueva instancia e hizo un balance de los avances que se han logrado en Arauco y Biobío.

Por Karlyng Silva Leal
karlyng.silva@diariodelsur.cl

Los dos años de la implementación del Plan Buen Vivir, la Delegación Regional creó el gabinete indígena del Biobío que busca contar con un espacio específico y exclusivo para coordinar las políticas públicas con enfoque intercultural de las comunidades indígenas en las provincias de Biobío y Arauco, lo que hasta el momento ha permitido concretar 11 planes de trabajo en los territorios.

Así lo detalló Juan Recabarren, coordinador regional del Plan Buen Vivir, explicando que este espacio facilitará la revisión y atención focalizada de las respuestas que se están concretando en las zonas rezagadas, contando con instancias técnicas y políticas de forma periódica.

“Están previstas sesiones en dos formatos, uno es bimensual en donde estarán los equipos técnicos o directores de servicios, con lo que buscamos avanzar de forma precisa en resoluciones concretas, evaluando el progreso de los requerimientos territoriales; y por otra parte cada 3 meses se sesionará con los titulares de las seremis y directores de servicio, para tener un diálogo técnico y político sobre la mirada de la problemática en Biobío”, agregó.

Previo a esta conformación, los avances del plan Buen Vivir se abordaban en los gabinetes regionales, en donde participaba Recabarren como coordinador del plan y el director regional de la Subdere, por lo que la nueva instancia permitirá desarrollar un análisis más profundo y focalizado.

PLANES DE TRABAJO

Son 20 los representantes de seremis, servicios públicos y delegaciones provinciales los que integran este gabinete, creado me-

De las distintas necesidades detectadas en las provincias de Arauco y Biobío, el énfasis se ha puesto en entrega de tierras, acceso a agua y mejorar caminos

Tras dos años de trabajo se han elaborado planes en 11 comunas sobre necesidades de comunidades Gabinete indígena busca focalizar el trabajo del Plan Buen Vivir en Biobío



Hasta ahora la ejecución del Plan Buen Vivir se realizaba con coordinaciones con los distintos servicios y seremis, sin instancias centralizadas.

dante una resolución de la Delegación Regional. Se trata de un espacio que prioriza la identificación de necesidades territoriales a partir de los planes de trabajo de plan y del Programa de Acción Territorial de Conadi, además de coordinar respuestas a las demandas recogidas desde el 2022 en las provincias, lo que comenzó en Tirúa y se ha ido replicando en otras comunas.

Respecto a los planes de trabajo, Recabarren detalló que estos se han desarrollado en las comunas de Tirúa, Contulmo, Arauco, Cañete, Los Álamos, Lebu, Alto Biobío, Quilaco, Santa Bárbara, Mulchén y Los Ángeles, lo que implica documentos elaborados a partir de los diálogos territoriales con comunidades mapuches, proceso que inició como una iniciativa en Tirúa.

“En otras comunas igual tene-

mos diálogos, pero no hemos avanzado en un documento, esto ha tenido diferentes formas de construcción, en algunos lugares se ha recogido con diálogos comunales, en donde todos los dirigentes de comunidades o representantes de las mesas territoriales, junto con los municipios y nosotros como gobierno”, agregó el coordinador.

Además, Recabarren destacó la forma en que están abordando la interculturalidad, por ejemplo a través de la capacitación en esta materia a los equipos e inspectores fiscales respecto a protocolos de relacionamiento en territorios con presencia indígena, principalmente mapuche; adecuando la relación comunitaria a las prácticas que ya existen respetando canales

y diálogos. Así también, recientemente se está trabajando en un desafío con soluciones locales, que apunta a nivelar los estudios de miembros de comunidades adaptándose a las dificultades que implica el mundo rural, para potenciar el acceso a capacitaciones y con ello la integración laboral de mayores competencias.

Aristas del Plan Buen Vivir en la Macrozona Sur

● Seguridad

En materia de seguridad el gobierno mantiene vigente el estado de excepción en Biobío y Arauco para prevenir hechos de violencia rural.

● Inversión

A través del Plan Buen Vivir se busca aumentar la presencia del Estado en los territorios con inversión, buscando revertir el rezago en la zona.

● Diálogo

En paralelo se está desarrollando la Comisión para la Paz y el Entendimiento, enfocada en abrir un diálogo para avanzar en soluciones políticas.

20

son los integrantes del gabinete indígena, conformado mediante una resolución de la Delegación Regional

2

tipos de sesiones tendrá el gabinete, 2 veces al mes con los equipos técnicos de servicios y cada 3 meses con los seremis

AVANCES

Por mandato presidencial, en Biobío el Plan Buen Vivir ha estado en materia de tierras, agua y mejoras en caminos, siendo las áreas que han presentado mayor avance durante los últimos dos años. No obstante, también las necesidades de viviendas, riego, educación, salud, trabajo y cultura han tenido como eje la pertinencia en cuanto a interculturalidad.

Además de la entrega de tierras por parte de Conadi, Recabarren comentó que a través del trabajo conjunto con el MOP durante este año han podido iniciar obras y en algunos casos terminadas a través de contratos globales para la mantención de caminos, ejemplo de ellos que actualmente se encuentran en ejecución cerca de 11 contratos entre Biobío y Arauco solo en caminos indígenas, fortaleciendo la presencia de Vialidad en el territorio.

A eso se suma el trabajo en materia de sistemas de Agua Potable Rural (APR), en la que el coordinador aseguró que “este 2024 y 2025 esperamos tener un avance importante, principalmente en la Provincia de Arauco con los proyectos de conservación de sistemas de APR, más un conjunto de otros sistemas financiados por la Subdere”.

El director regional de Conadi, Iván Carilao, destacó que “aunque los recursos son limitados, la disposición y la coordinación de diversos servicios ayudan a mitigar necesidades y fortalecer la presencia del Estado en los territorios donde es esencial”.